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EN TREVISTA AL D R . ENRIQ UE FO W LER NEW TO N

Enrique Fow ler  New ton  es C on tado r  Púb l ico , egresado de la Facultad de C ienc ias  E conóm icas  de la Un ive rs idad  de 
B uenos  A ires, donde  tam b ién  fue cuatro  veces in tegrante del C onse jo  D irectivo.

Ex p ro feso r  t i tu la r  o rd ina r io  de Estados C on tab les  y  t i tu la r  in te r ino  de Au d i to r ía  en la m is m a  Facultad. A u to r  de ve in t isé is  
l ib ros,  entre e l los  "Cuestiones contables fundamentales’’, "Contabilidadbásica’’, "Contabilidadsuperior’’y  "Tratados de 
auditorías", adem ás de d osc ien tos  a r t ícu los  sobre  tem as de c on tab i l idad  y  aud i to r ía .2

O.: Enrique ¿Dónde Estudiaste?

F.N.: -E s tu d ié  en la E scue la  N a c io n a l  de C o m e r c io  N ú m e ro  5, que  es taba  en la ca l le  B e lg ra n o  2 2 9 0  y  a h o ra  está en 
Entre Ríos al 700 .  D e s p u é s  s e g u í  co n  eso en la facu l tad .

O.: ¿Cómo o por qué te apasionaste con la Contabilidad?

F.N.: -¿ V o s  lo r e la c io n á s  con  el te m a  de p o r  qué  em p e c é  a e s c r ib i r  l ib ros ,  es eso?

O.: -Sí, por ejemplo, o por qué desarrollaste también la docencia tanto tiempo.

F.N.: -B u e n o ,  la d o c e n c ia  me pa rec ió  a lg o  in te resante , ve r  si un o  p o d ía  t r a n s m i t i r  cosas,  as í  que  m ás  o m e n o s  
eso  lo fu i  m a s t ic a n d o .  M e  rec ib í  en ju l i o  del ' 6 9  y  c o m o  yo  es taba  t r a b a ja n d o  en Pr ice W a te rh o u s e  le p re g u n té  al 
Dr. C h a p m a n  si n eces i taba  a lg ú n  a yu d a n te  pa ra  la fa c u l ta d  y  él me c o n v o c ó  en m arzo  de 1 9 7 0  c o m o  ayud a n te  de 
s e g u n d a  in te r in o  a d - h o n o r e m .

En c u a n to  a p o r  qué  esc r ib í ,  s im p le m e n te  lo que  o c u r r ía  era que  no  me g u s ta b a  lo que  leía o no  me g u s ta b a  lo 
su f ic ien te .

Yo a los 1 8  a ñ o s  em p e c é  a t ra b a ja r  en Pr ice  W a te rh o u se ,  p o r  lo tan to  a lg o  de C o n ta b i l i d a d  p o r  fue ra  de la u n iv e rs id a d  
sabía. Por  lo tan to  no me co n v e n c ía n  a lg u n a s  cos as  que  iba leyendo ,  e sp e c ia lm e n te  c u a n d o  l legué  a A u d i t o r í a  y  tuve 
que  leer el l i b ro  de H o lm e s .  Q u izá  no es taba  b ien  t r a d u c id o  o había  a lg ú n  o t ro  p ro b le m a ,  pe ro  yo  leía cos as  y  decía 
“ no puede  se r ” , to d a v ía  debe estar  ah í  el l ib ro  a n o ta d o  en la b ib l io te c a  que  está  de trás  de mí.

Y b ueno ,  e n to n c e s  d e s p u é s  d i je :  “ si no me gusta ,  lo v o y  a hacer  y o ”  y  as í  fue  que  em pecé ,  con  c ie r tas  c i r c u n s ta n c ia s  
que  lo fa c i l i ta ro n ,  c o m o  el h echo  que  h u b ie ra  un e d i to r  in te resado ,  p o r  e je m p lo ,  en que  h u b ie ra  un tra tado  de 
A u d i to r ía ,  p o r  e n to n c e s  inex is ten te  en la A rg e n t in a .

P r im e ro  e s c r ib í  un l ib ro  re la t iv am en te  c o r to  - c o m p a r a d o  con  los a c tu a le s -  que  fue  “ El m u e s t re o  es tad ís t ic o  a p l i c a d o  
a la a u d i to r ía ” . D e s p u é s  un l ib ro  m u y  g o r d o  c o m o  el “T ra tado de a u d i to r ía ” , que  ten ía  ce rca  de d o s  m i l  p á g in a s  y 
luego  em p e c é  con  la ser ie  de l ib ro s  de c o n ta b i l id a d ,  a n á l i s is  de es tados ,  etcétera, etcétera, etcétera.

En el caso  del “ T ratado de A u d i to r í a ” , la idea  fue un p o co  de C a r lo s  S loss e .  Ya h a b ía m o s  e sc r i to  un l ib ro  sobre  
“ T ra tam ien to  c o n ta b le  de los im p u e s to s  a las g a n a n c ia s  y  a las ve n ta s ” . M e  d ice :  “ m irá ,  n o s o t ro s  h e m o s  esc r i to  
a r t í cu lo s ,  un l ib ro  c h iq u i t o ,  p o r  qué  no t ra ta m o s  de hacer  a lg o  m ás  im po r tan te . . .  ”

2 Para m ás in fo rm a c ió n : w w w .fo w le m e w to n .c o m .a r
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Y, b u e n o ,  h i c im o s  un e squem a ,  pe ro  p o r  e q u is  c i r c u n s ta n c ia s  que  no va le  la pena  com en ta r ,  d e s p u é s  lo d e ja m o s  
de lado.

Pero un  d ía  E d ic io n e s  C o n ta b i l i d a d  M o d e r n a  me p re g u n ta  si  po d r ía  hacer  a lg o  de eso y, b ueno ,  a h í  h ice  una 
e v a lu a c ió n  de co s to s  y  b e n e f ic io s ,  a b a n d o n é  m i  t ra b a jo  en Pr ice  W a te rh o u s e ,  rev isé el e sq u e m a ,  lo m o d i f i q u é  y 
e s c r ib í  la p r im e ra  e d ic ió n  de m i  “ T ratado de A u d i to r í a " .

En esos casos hu b o  un  tercero que  a n d u v o  ins is t ie n d o  para que esc r ib ie ra ,  c o m o  para que, po r  ahí, a lgo  que no habría 
hecho  efec t ivamente  se h ic iera.

O.: -Me decías que de tus libros algunos te gustan más...

F.N.: -C la r o ,  a lg u n o s  me g u s ta n  m ás  p o rq u e  c u b re n  te m á t ic a s  que  o t ro s  n u n c a  habían  cub ie r to .

“ C u e s t io n e s  C o n ta b le s  F u n d a m e n ta le s "  me parece m ás  in te resan te  que  o tros ,  q u izá  p o rq u e  puede  ser le ído por 
c u a lq u ie ra  y  p o rq u e  tra ta  un a  se r ie  de c u e s t io n e s  que  o t ro s  au to re s  no han a b o rd a d o .

Es el que  yo  re co m ie n d o  c o m o  p r im e r  l ib ro  de lectu ra  de c o n ta b i l id a d ,  co s a  de la que no he c o n v e n c id o  a los p ro fesores 
del país que s ig u e n  p o n ie n d o  c o m o  p r im e r  l ib ro  “ C o n ta b i l id a d  Básica".  Pero la co le c c ió n  de l ib ros  de c o n ta b i l id a d  está 
a rm a d a  de m anera  que  el p r im e r  l ib ro  po r  leer sea “ Cues t iones " .

De to d o s  m o d o s ,  en “ C o n ta b i l i d a d  B ás ic a "  he p ues to  u n o s  p r im e r o s  c a p í tu lo s  que  so n  un re s u m e n  de a lg u n a s  
cos as  que  están en “ C u e s t io n e s  C o n ta b le s  F u n d a m e n ta le s " .

“ C u e s t io n e s "  fue  un  d e s p r e n d im ie n t o  de “ C o n ta b i l i d a d  S u p e r io r " .  A  f in e s  de la d é ca d a  del se ten ta  y o  tenía 
“ C o n ta b i l i d a d  B ás ic a "  y  “ C o n ta b i l i d a d  S u p e r io r " .  Y al encara r  a lg u n a s  a c tu a l i z a c io n e s  de “ S u p e r io r "  me di  cuen ta  
de que  había  un a  ser ie  de p ro b le m a s  p re v io s  que  se hacía m u y  p esado  a n d a r lo s  re p i t ie n d o  en cada  cap í tu lo  de 
“ S u p e r io r "  y  ta m b ié n  te m a s  que  no es taban  t ra ta d o s  en n in g u n a  parte.

Por e je m p lo ,  la c u e s t ió n  de la e m is ió n  de n o rm a s  c o n ta b le s  c o m o  p ro ce s o :  q u ié n  debe hace r lo ,  c ó m o  debe hacer lo ,  
eso  no  sue le  ser t ra tado .  Yo le d e d ic o  v a r io s  c a p í tu lo s  a esa  c u e s t ió n .  P r im e ro  en genera l  y  d e s p u é s  en re la c ió n  con 
las n o rm a s  in te rn a c io n a le s ,  las a rg e n t in a s  y  las e s ta d o u n id e n s e s .

Es, a su vez un te m a  sob re  el cua l se co m e n te n  errores. Hay gente que cree, po r  e jem p lo ,  que todav ía  t ienen  m u c h a  
im p o r ta n c ia  los p r in c ip io s  con tab les  de A ve l laneda  del año  1 969 ,  lo cual puede ser interesante en un c u rs o  sob re  la 
h is to r ia  de las ideas de la con ta b i l id a d .  Pero hay gente que p lan tea  esto c o m o  si fue ra  a lg o  actua l ,  c u a n d o  es a lgo  que 
fue m u r ie n d o ,  p r im e ro  con  la ap a r ic ió n  del Ins t i tu to  Técn ico  de C on tado res  P úb l icos ,  d espués  con  la Federac ión  de 
C onse jos ,  etcétera, etcétera, etcétera.

O.: -¿Seguís reflexionando sobre ese tema?, quiero volver un poco sobre la emisión de las normas contables. ¿Es 
uno de tus temas de reflexión actual, es hoy uno de tus focos de atención?

F.N.: -E s  un o  de m is  f o c o s  de a te n c ió n ,  so b re  todo . . .

O.: -Te escuché una crítica sobre esto, un año atrás. Era alguna Jornada o Congreso y  se dio un contrapunto 
interesante. Se discutía una cuestión de fondo sobre una norma en particular de auditoría, no recuerdo cuál, pero
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i o s  hiciste una crítica metodológica, 
de cómo se producen, cómo se 
están produciendo hoy las normas 
contables en la Argentina.

F.N.: -B u e n o ,  un a  de las g randes  
c u e s t io n e s  es q u ié n e s  deb e n  e m i t i r  
las n o rm a s  c o n ta b le s ,  que  es una  
c u e s t ió n  que  se v i n c u la  co n  los 
in te reses que  hay  en juego .

En re la c ió n  co n  los es tados 
c o n ta b le s  o es tados  f in a n c ie ro s ,  que 
es la t e r m in o lo g ía  m ás  u t i l i z a d a  hoy, 
v o s  tenés - d i g a m o s -  t res g ru p o s  de 
pe rsonas .

Están las en t id a d e s  que  e m i te n  es tados  f in a n c ie ro s .  A u n q u e  un a  p e rs o n a  f í s ic a  ta m b ié n  po d r ía  hacer lo ,  la cu e s t ió n  
puede  ser c i r c u n s c r ip t a  a las e n t id a d e s  p o rq u e  son  sus  es tados  f i n a n c ie ro s  los que  se d i fu n d e n  y  se ut i l izan  
p ú b l i c a m e n te .  E n tonces ,  tenés  los e m is o re s .

D e s p u é s  te n e m o s  o tro  g ru p o  in te g ra d o  p o r  q u ie n e s  usan  la in fo rm a c ió n  co n ta b le .  Lo  hacen, p o r  e je m p lo ,  para 
d e c id i r  cu e s t io n e s  de c o lo c a c ió n  de d in e ro ,  c o m o  puede  ser co m p ra r ,  re tener o ve n d e r  a c c io n e s  de la e n t id a d  que 
e m i te  los es tados  f in a n c ie ro s ,  da r le  c réd i to ,  sea  o to rg á n d o le  un p ré s ta m o  o v e n d ié n d o le  co n  un p lazo para  el pago.

Y en el m e d io  están unas p e rs o n a s  que  e fec túan  e x ám enes  so b re  esos  es tados  c o n ta b le s  y  que  e m i ten  in fo rm e s  que, 
c u a n d o  son  “ f a v o ra b le s ” , a u m e n ta n  la c re d ib i l i d a d  de la in fo rm a c ió n  que  está c o n te n id a  en los es tados  c on tab les .

E l los  so n  b á s ic a m e n te  los a u d i to re s .  H ay  o t ro s  s e rv ic io s ,  c o m o  la re v is ió n  de es tados  c o n ta b le s ,  pero  eso  está 
o r ie n ta d o  a los es tados  c o n ta b le s  in te rm e d io s .  A s í  que  el s e rv ic io  b á s ic o  que  t iene  que  ve r  con  la c r e d ib i l i d a d  de 
los es tados  f in a n c ie ro s  es la a u d i to r ía  de esos  es tados .  ¿Ok?

Bien, eso qu ie re  dec ir  que los o rg a n is m o s  e m is o re s  de n o rm a s  con tab les  tendr ían  que tener en cuen ta  los in tereses 
de es tos  g ru p o s  de personas . Bás icam ente  - y  esto está r e c o n o c id o  m u n d ia lm e n te -  los de los usuar ios ,  los que los 
em p lean .  S in  exagerar.

S in  exagerar qu ie re  decir :  si po r  ah í  yo  encuen t ro  que  hay un m é to d o  con tab le  que pe rm ite  p reparar in fo rm a c ió n  de 
m u c h ís im a  m ás  ca l idad  que o tro  en el t ra tam ien to  de una  cues t ión  de te rm inada ,  pero el cos to  de a p l ic a c ió n  de ese 
m é to d o  es m u y  a l to  y  debe ser so p o r ta d o  po r  el e m is o r  de los es tados f inanc ie ros ,  en tonces parece aceptab le  a lgún  
t ip o  de s im p l i f i c a c ió n .  Esto es, busca r  a lg ú n  p ro c e d im ie n to  que no dé in fo rm a c ió n  tan bue n a  pero que tenga  un costo 
razonable y  no p e r ju d iq u e  d e m a s ia d o  a los usuar ios .

Es decir ,  hay  que  tener  en cue n ta  que  a los u s u a r io s  les gu s ta r ía  tene r  t o d a  la in fo rm a c ió n  del m u n d o  (po r  lo m e n o s  
to d a  la in fo rm a c ió n  que  p u d ie ra n  p roces a r )  y  a los e m is o re s  les gu s ta r ía  tener  el c o s to  m ás  ba jo  de e m is ió n  de los 
es tados  c on tab les .
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Un ente e m is o r  de n o rm a s  c o n ta b le s  tend r ía  que  respetar  los in te reses de los u s u a r io s .  Y ta m b ié n  c o n s id e ra r  de 
a lg u n a  m a n e ra  el p u n to  de v is ta  de los e m is o re s ,  que  po d r ía n  p a r t i c ip a r  en ese ente o in teg ra r  a lg ú n  c o n s e jo  asesor.

T a m b ié n  habr ía  que  hacer  a lg ú n  s e g u im ie n to  de los p ro b le m a s  que  se p lan teen  al im p le m e n ta r  u na  n o r m a  o al 
m e n o s  las n o rm a s  m ás  im p o r ta n te s .  S o n  las que  se l la m a n  re v is io n e s  p o s - im p le m e n ta c ió n .

A h o ra ,  ¿qué pasa  en la A rg e n t in a ?  R e c o rd e m o s  p r im e ro  que  la p re p a ra c ió n  de es tados  f i n a n c ie ro s  hace a una 
c u e s t ió n  de de re ch o .  Lo que  d ig o  puede  s o n a r  raro, pero  si un  c ó d ig o  de c o m e rc io  o un a  ley de s o c ie d a d e s  d ice 
que  tenés que  p resen ta r  co n  tal p e r io d ic id a d  tal in fo rm a c ió n  con ta b le ,  ta m b ié n  tend r ía  que  d e c i r  c ó m o  preparar la .

Esto parece estar  c la ro  en o t ro s  lugares , c o m o  Europa ,  pero  no ha s id o  m a y o rm e n te  tra tado  en la A rg e n t in a ,  don d e  
en a lg ú n  m o m e n to  h u b o  un  vac ío  leg is la t ivo .

Na tu ra lm e n te ,  la c r i s is  de 1 9 2 9 ,  1 9 3 0  gen e ró  p r e o c u p a c ió n  p o r  l lenar  el vac ío  y  acá  y  en el m u n d o  los que  se 
o c u p a ro n  s o b re  el te m a  y  los que  - d i g a m o s -  o c u p a ro n  el te r reno  fu e ro n  las o rg a n iz a c io n e s  de co n ta d o re s .  Las 
p r im e ra s  n o rm a s  co n ta b le s  en los Estados U n id o s  sa len  del Ins t i tu to  A m e r i c a n o  de C o n ta d o re s  P ú b l ic o s ,  en 
M é x ic o  del Ins t i tu to  M e x ic a n o  de C o n ta d o re s  P ú b l i c o s  y  a lg o  p a re c id o  o c u r r i ó  en o t ro s  lugares.

Pero eso c a m b ió  ta m b ié n  co n  el t i e m p o  p o rq u e  el Es tado y  la gen te  en gene ra l  se d ie ro n  c u e n ta  que  la ca l id a d  de la 
in fo rm a c ió n  c o n ta b le  es u na  c o s a  im p o r ta n te .  Es decir ,  no es para  d e ja r la  s o la m e n te  en m a n o s  de los c o n tado res .

Y así, las n o rm a s  c o n ta b le s  e s ta d o u n id e n s e s  ya  no  son  e m i t id a s  p o r  el Ins t i tu to  A m e r i c a n o  de C o n ta d o re s  P ú b l ico s ,  
que  s ig u e  s ie n d o  un g ran  C o le g io  de g ra d u a d o s ,  que  t iene  u n o s  c u a t ro c ie n to s  m i l  s o c io s ,  m ás  o m enos .

A h o r a  la ta rea  la t iene  la FASB (F in a n c ia l  A c c o u n t i n g  S ta n d a rd s  B oard ) ,  que  es un a  o rg a n iz a c ió n  que  depe n d e  de 
un a  fu n d a c ió n .  Para ser m ie m b r o  de la FASB no  se requ ie re  el t í tu lo  de c o n ta d o r  p ú b l i c o ,  bas ta n d o  co n  c ie r tos  
c o n o c im ie n t o s  y  c ie r tas  a p t i tu d e s .  C la ro  está que  esos  c o n o c im ie n t o s  y  esas a p t i t u d e s  están en los c o n ta d o re s  
p ú b l i c o s ,  pero  no es un  r e q u e r im ie n to  fo rm a l  que  un o  sea c o n ta d o r  p ú b l i c o  para  in teg ra r  la FASB.

En el m u n d o  pasa  lo m is m o :  el IASB ( In te rna t iona l  A c c o u n t i n g  S ta n d a rd s  B o a rd )  no es un a  o rg a n iz a c ió n  de 
co n ta d o re s .

A q u í ,  en la A rg e n t in a ,  el vac ío  fue  c u b ie r to  con  el d ic ta d o  de n o rm a s  que  fu n c io n a b a n  y  fu n c io n a n  c o m o  un a p é n d ice  
de las n o rm a s  de aud i to r ía .  D u ran te  m u c h o s  a ñ o s  fu e ro n  las ú n ic a s  que  c u m p l ía n  el rol  de p u n to  de re fe renc ia  para 
los i n fo rm e s  de aud i to r ía ,  pero  c u a n d o  la RT 7 fue  re e m p la z a d a  p o r  la 3 7  se pasó  a un  e s q u e m a  m u c h o  m ás  ab ie r to  
en el que  se puede  da r  o p in ió n  so b re  los es tados  c o n ta b le s  p re p a ra d o s  de a cu e rd o  co n  o t ras  no rm as .

¿Y q u ié n e s  e m i te n  esas n o rm a s  loca les?  Los  C o n s e jo s  P ro fe s io n a le s  de C ie n c ia s  E c o n ó m ic a s ,  so b re  la base de 
su g e re n c ia s  o r e c o m e n d a c io n e s  que  hace la F e d e rac ión  que  los ag ru p a ,  p r in c ip a lm e n te  p o r  m e d io  de r e s o lu c io n e s  
téc n icas .  Si b ien  estas n o rm a s ,  en a lg u n o s  cas os  co n  a lg u n a  l im i t a c ió n ,  so n  a d o p ta d o s  p o r  la C o m is i ó n  Nac iona l  
de V a lo res ,  y  p o r  la In s p e c c ió n  G enera l  de Ju s t ic ia .

El resu l tado  f ina l  de to d o  esto es que la s a n c ió n  de n o rm a s  con tab les  ha qued a d o  p r in c ip a lm e n te  en m a n o s  de los 
con tado res  p ú b l i c o s  que son, de los tres g ru p o s  que antes m enc ioné ,  los que m e n o s  p re p o n d e ra n c ia  deberían tener.
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V o lv a m o s  a lo que d i je  antes.
Los  in tereses que  deberían 
c o n s id e ra rse  p r im o rd ia lm e n te  
en la e m is ió n  de no rm a s  
co n ta b le s  son  los de sus 
us u a r io s  y  sus  em is o res .
Los  c o n ta d o re s  ag regan  
c r e d ib i l id a d  a los estados 
f in a n c ie ro s ,  pero  no  tendr ían  
p o r  qué  ser los hacedores  
de las n o rm a s  con tab les .
En tonces  a h í  ya  fa l la  to d o  el 
esquem a.

O.: - Me parece que está claro 
el tema. ¿Qué idea sugerís?

F.N.: -A h ,  b ueno ,  ¡es d i f íc i l !  Pero mi s ens ac ión  es que lo ló g ico  sería lo que ya  fue pasando  en o t ros  países; que se 
te rm ine  de jando  la e m is ió n  de las n o rm a s  a un o rg a n is m o  independ ien te ,  lo más independ ien te  p o s ib le  del Estado, lo 
cual requ ie re  a su vez una  c ier ta  f inanc iac ión .

A lg o  m ás :  co n  el e s q u e m a  ac tua l ,  el co s to  de d e s a r ro l lo  de las n o rm a s  c o n ta b le s  lo pagan  los co n ta d o re s .  Y 
ta m b ié n  los a c tu a r io s ,  los l i c e n c ia d o s  en e c o n o m ía  y  los l i c e n c ia d o s  en a d m in is t r a c ió n .

O.: -Todos los matriculados en los Consejos Profesionales.

F.N.: C la ro ,  p o rq u e  esos  p ro fe s io n a le s  a p o r ta n  al m a n te n im ie n t o  de los C o n s e jo s .

O.: -No sé si quedó claro, pero es la Federación quien produce las normas, la Federación de Consejos.

F.N.: -C la ro ,  la F e d e ra c ió n  p ro d u c e  u n o s  c ie r to s  p ro n u n c ia m ie n t o s  y  d e s p u é s  los C o n s e jo s  los a d o p ta n  o no los 
a d o p ta n .  Se s u p o n e  que  los a d o p ta n .  M á s  aun :  hay  un A c ta  de C a tam arca ,  d e s p u é s  c o m p le m e n t a d a  p o r  el A c ta  de 
T u c u m á n  d o n d e  se c o m p r o m e t ie r o n  a eso, a u n q u e  s a b e m o s  que  hay C o n s e jo s  que  no lo hacen. S o b re  to d o  uno,  en 
c u y a  j u r i s d i c c i ó n  c a s u a lm e n te  está la U n iv e rs id a d  de M o re n o .

En f in ,  c reo  que  habr ía  que  ir a un  e s q u e m a  c o m o  los a d o p ta d o s  en o t ro s  países, pe ro  eso requ ie re  un a  d e c is ió n  
que  c o n s id e re  el p r o b le m a  del f in a n c ia m ie n to .

En el caso  de los Estados U n id o s  los que en d e f in i t iva  pagan son los em pres a r ios .  Esto grac ias  a la ley Sarbanes-Ox ley , 
que sa l ió  d espués  del p ro b le m a  de Enron, aunq u e  p roba b le m e n te  habría  sa l ido  igual aunq u e  no h u b ie ra  ex is t ido  Enron.

Esa ley es tab lece  espe c í f ica m e n te  que  las n o rm a s  c o n ta b le s  re c o n o c id a s  deben  estar  a ca rg o  de un a  e n t id a d  p r iva d a  
co n  c ie r tas  carac te r ís t icas .  E n tonces ,  la FASB que  ya  ven ía  e m i t i e n d o  p ro n u n c ia m ie n t o s  c o n ta b le s  d i jo :  “ yo  me 
a no to ,  yo  te n g o  esas ca ra c te r ís t ica s ” . Y  la SEC d i jo :  “ está b ien, v a m o s  a s e g u i r  d e s c a n s a n d o  en el t ra b a jo  de la 
FASB, pero  sepan  que  lo v a m o s  a ir m i ra n d o  y  si no nos  g u s ta  lo que  hacen le p o d e m o s  q u i ta r  esta p re r ro g a t iv a . ”
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Y e n tonces ,  hay  un m e c a n is m o  p o r  el cua l  eso se fo n d e a  co n  d in e ro  que  pon e n  las e n t id a d e s  que  co t izan  en Bolsa, 
p o rq u e  las n o rm a s  de la ley son  ú n ic a m e n te  pa ra  las que  co t izan  en Bo lsa ,  lo que  en a p a r ie n c ia  es su f ic ie n te .  Eso 
c reo  que  les da  a la FASB u n o s  v e in t io c h o ,  t re in ta  m i l l o n e s  de d ó la re s  p o r  a ño  que  es un a  c i f ra  que  p e rm i te  f in a n c ia r  
su traba jo .

O tros  países t ie n e n  la p o s ib i l i d a d  de dec i r :  “ las n o rm a s  in te rn a c io n a le s  de in fo rm a c ió n  f in a n c ie ra  ( las NI IF)  no  nos 
g u s ta n  del to d o  pe ro  están d is p o n ib le s  y  p o r  usa r las  no  nos  c o b ra n  nada  o nos  c o b ra n  a lg o  as í  c o m o  ve in te  mi l  
d ó la re s  p o r  año .  E n tonc es  a d o p té m o s la s .  O a c e p te m o s  que  a lg u n o s  e m is o re s  u t i l i c e  la “ N I IF  para  las P Y M E S ” . 
C la ro  está  que  s ie m p re  aparece rá  a lg u ie n  que  rechazará  esa idea p o rq u e  no  le g u s ta  nada  que  sea “ in te rn a c io n a l ” .

¿Y c ó m o  se f i n a n c ia  el IASB? B ueno ,  c o m o  las N I IF  fu e ro n  a d o p ta d a s  en 2 0 0 2  p o r  la U n ió n  Europea, el IASB 
fue  lo g ra n d o  f i n a n c ia c ió n  p ro v is ta  p o r  los países que  la in teg ran .  A  su vez, esos  países d i s m in u y e n  el co s to  de 
d e s a r ro l lo  de s u s  p ro p ia s  n o rm a s  c on tab les .

O.: -Recién decías, expresaste muy bien, algo que es poco que conocido, que fue a partir de la crisis del '30 que se 
empiezan a producir las normas contables en el mundo. Y también la crisis actual, recién vos decías, con el tema 
de Enron y  demás, trajo novedades en materia de...

F.N.: - L o  de Enron  no  es u na  cr is is .

O.: -No, no es una crisis, es un episodio, pero vivimos en el contexto de una crisis importante que muchos 
comparan con la crisis del '30. Enron es un capítulo dentro de eso. Ahí pasaron cosas. Las grandes consultoras 
en contabilidad y  auditoría, entre ellas Price, tuvieron que modificar algunas cuestiones. El tema de Enron, en lo 
personal, ¿te sorprendió?

F.N.: -E l  te m a  de Enron  yo  no  lo te n g o  d e m a s ia d o  e s tu d ia d o .  S ie m p re  d i je  que  lo iba  a hacer  a r ra n c a n d o  de las 
r e s o lu c io n e s  de la SEC. No es b u e n o  q u e d a rse  co n  lo que  d ice n  los d ia r io s  p o rq u e  es in fo rm a c ió n  que  puede  estar 
d i s to r s io n a d a .

Pero has ta  d o n d e  y o  recue rdo ,  en el te m a  de Enron  h u b o  c o n d u c ta s  d e l ic t iva s ,  c o m o  to m a r  el f o n d o  de re t i ro  de 
los e m p le a d o s  e in v e r t i r lo  en a c c io n e s  de la p r o p ia  Enron  hasta  cu e s t io n e s  v in c u la d a s  co n  las n o rm a s  con tab les .

M e  re f ie ro  a que  había  un  a g u je ro  en las n o rm a s  c o n ta b le s  en c u a n to  a si se deb ían  c o n s o l i d a r  o no  c ier tas 
e n t id a d e s  que  no so n  s o c ie d a d e s ,  c o m o  p o d r ía  ser acá  un f i d e i c o m is o  f in a n c ie ro .  Y, b ueno ,  e n tonces ,  parece que 
s e g ú n  la le tra  de las n o rm a s  po d r ía n  no  ser c o n s id e ra d o s  y  se d ie ro n  c ie r tas  m a n io b ra s  que  d e s p u é s  d ie ro n  lugar  
a m o d i f i c a c io n e s  de n o rm a s  con tab les .

Para que  q u e d a ra  c la ro  que  p o r  a h í  un  f i d e i c o m is o ,  a u n q u e  no  sea un a  s o c ie d a d ,  p o d ía  estar  ba jo  el c o n t ro l  de 
a lg u n a  en t id a d  y  p o r  lo tan to  ser  necesa r ia  su c o n s o l i d a c ió n .  Es decir ,  en la c u e s t ió n  Enron  hay u na  m ez c la  de 
cosas.

Y d e s p u é s  hu b o  o t ro s  cas os  que  ya  d i re c ta m e n te  no  t ienen  nada  que ver con  las n o rm a s ,  s in o  que  son  m a l in te n c io n a d a s .  
H u b o  o tra  em presa ,  a h o ra  no me a cu e rd o  cuá l ,  que  a c t iva b a  en lo que  n o s o t ro s  l la m a m o s  b ienes  de uso  cosas  que 
no eran ac t ivab les .  Esa es d i rec tam en te  u na  a p l i c a c ió n  m a la  y  qu izá  d e l ib e ra d a  de un a  n o r m a  con tab le .
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H u b o  o tro  caso ,  Parmala t ,  que  lo e n g a ñ a b a n  al a u d i to r  d l c lé n d o le :  “ m i re ,  re c ib im o s  la c o n f i r m a c ió n  de tal banco  
d i c ie n d o  que  t ienen  ta l s a ld o "  y  el s a ld o  no exis tía . El a u d i to r  se c o n f o r m a b a  co n  esa  in fo rm a c ió n  y  no hacía lo que 
ten ía  que  hacer, que  era ob te n e r  d i re c ta m e n te  la c o n f i rm a c ió n .

Pero ya  so n  s i tu a c io n e s  cas i  pun tu a le s ,  as í  que  yo  no  d i r ía  que  h u b o  un a  h u b o  un a  g ran  c r is is  en m a te r ia  con tab le ,  
ni nada  p o r  el es t i lo .

En los a ñ o s  ' 2 0  había  p ro b le m a s  de aud i to r ía .  Por e je m p lo ,  los a u d i to re s  no  ten ían  la c o s tu m b re  de ir a m i ra r  si las 
ex is tenc ias ,  lo que  l l a m a m o s  b ienes  de c a m b io ,  v e rd a d e ra m en te  ex is t ían . Esto es, se c o n te n ta b a n  con  m i ra r  que 
es taban  en los l ib ros .  Y ta m p o c o  ten ían  la c o s tu m b re  de p ed i r  que  los d e u d o re s  les m a n d a ra n  un a  c o n f i rm a c ió n  
d ic ie n d o :  “ sí, el s a ld o  que  nos  s u m in is t r a n  es c o r re c to "  E n tonc es  de a h í  sa l ie ro n  n o rm a s :  c o n f i rm e n  los sa ldos ,  
p re se n c ie n  los in ve n ta r io s ,  etcétera, etcétera.

O.: -Vos siempre, o recuerdo mal de tus libros, pensaste a la contabilidad como parte del sistema de información 
para el uso interno, de usuarios y  demás, un poco lo que comentabas recién. ¿Cómo es la profesión del contador 
hoy respecto de la confiabilidad de esa información para terceros? ¿Ha crecido nuestra profesión como proveedores, 
generadores, facilitadores de la información? ¿Está igual?

F.N.: -Y o  c reo  que  ha  ido  c re c ie n d o  co n  el t ie m p o ,  p o rq u e  a la in fo rm a c ió n  c o n te n id a  en los es tados  f in a n c ie ro s  
d e s p u é s  se le fu e ro n  a g re g a n d o  otras , i n c lu y e n d o  da to s  que  s u rg e n  de la c o n t a b i l id a d  y  o t ro s  que  no. Por 
e je m p lo ,  en lo que  los e s ta d o u n id e n s e s  l lam an  M a n a g e m e n t  D is c u s s io n  an d  A n a ly s is ,  M D & A .  Y ta m b ié n  aparecen 
re q u e r im ie n to s  de que  los co n ta d o re s  o p in e n  s o b re  los a s p e c to s  de esto  sob re  los cua les  sea fa c t ib le  op ina r . "

De m a n e ra  que  sí, ha ido  a u m e n ta n d o  la im p o r t a n c ia  de la i n fo rm a c ió n .

A h o ra ,  v o s  decías la f ia b i l id a d .  A h í  e n t ra m o s  en un  p r o b le m a  y  es que  en genera l  la f i a b i l id a d  está en p u g n a  con 
la u t i l id a d .

Está abso lu ta m e n te  c laro,  para mí, que c u a lq u ie r  in fo rm a c ió n  basada  en va lo res  co rr ien tes  es más úti l  que cua lqu ie r  
in fo rm a c ió n  basada en im po r tes  h is tó r icos ,  sa lvo  para exp l ica r  el pasado.

Pero ta m b ién  ocu r re  que la in fo rm a c ió n  sobre  va lo res  co rr ien tes  es fác i lm en te  o b ten ib le  en a lg u n o s  casos  m ien tras  
que en o t ro s  debe p reparárse la  recu r r iendo  a e s t im ac iones .  En este ú l t im o  caso se pueden p lantear p ro b le m a s  de 
f iab i l idad .

Es decir ,  p ro b a b le m e n te  v o s  no  vas a p o d e r  d e c i r  “ el v a lo r  de esto  es 1 0 0 "  s in o ,  s ie n d o  es t r ic to :  “ hay un e q u is  por 
c ie n to  de p r o b a b i l id a d e s  de que  el v a lo r  esté entre 95  y  1 0 5 . "

Pero la C o n ta b i l id a d  se p lan tea  en té r m in o s  de m e d id a s  co n ta b le s  ún icas .  De manera ,  pues,  que  la o b te n c ió n  de 
in fo rm a c ió n  de m a y o r  u t i l i d a d  puede  estar a c o m p a ñ a d a  de p r o b le m a s  de f ia b i l id a d .

Y a h í  hay que  to m a r  un a  d e c is ió n .  M u c h o s  pre f ie ren  el e m p le o  de im p o r te s  h i s t ó r ic o s  s im p le m e n te  p o rq u e  so n  de 
m ás  fác i l  o b te n c ió n .  Pero esto no s ie m p re  ju s t i f i c a  que  se de je  de b r in d a r  u na  in fo rm a c ió n  m ás  ac tua l izada.

O.: -Vos decís costo-beneficio.
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F.N. -S í ,  c o r rec to .  C o n  el p r o b le m a  de que,  en l íneas genera les ,  los b e n e f ic io s  de la in fo rm a c ió n  c o n te n id a  en los 
es tados  f i n a n c ie ro s  so n  para  los u s u a r io s .  Y los co s to s  son  para  los em is o re s .

O.: -Bien. Te iba a preguntar algo relacionado con esto, en esta relación de los usuarios y  la información contable 
también aparecen los organismos estatales, los organismos reguladores.

F.N.: -Sí.

O.: -Y no solo de regulación, otros son un actor interesado, digamos, en la información. La AFIP, por ejemplo.

F.N.: - C o m o  usua r io .

O.: -Correcto. Un usuario más, exactamente. Entonces, digo ¿cómo ves esta relación con los contadores? Uno 
escucha a los colegas quejarse del exceso de información que tienen que producir, que generar para distintos 
demandantes, no siempre eso es trasladable al honorario... ¿Te llega esa problemática?

F.N.: -S í ,  se e sc ucha .  Pero a h í  en d e f in i t i v a  hay  que  ve r  qué  p re tende  un con tador .  ¿ P re tende  hacer  a lg o  út i l  que  le 
s i r v a  a la c o m u n id a d  o p re tende  hacer  lo que  le resu l te  m ás  fác i l  y  le p e rm i ta  fac tu ra r  h o n o ra r io s  m ás  a l tos?

O.:-Te pregunto, ¿qué debería importarle a un contador?

F.N.: - L a  razón de ser de la p ro fes ión  es el interés de los usuar ios ,  po rque  si no la ley no es tab lecería  que para l levar 
adelante d e te rm inadas  a c t iv idades  haya que ser co n ta d o r  p úb l ico .

O.: -¿Se nos prepara para esto?¿Sentís que la formación del contador tiene ese Norte?

F.N.: - N o  lo sé po rq u e ,  a c tu a lm e n te ,  m i  c o n ta c to  co n  las u n iv e rs id a d e s  se l im i ta  a las c o n fe re n c ia s  que  d o y  cada 
año.

O.: -Pero también tuviste tu experiencia como estudiante, tu experiencia como docente, además de esto.

F.N.: -E s ta  b ien, pero  h a b la m o s  de m i  e x p e r ie n c ia  c o m o  es tu d ia n te  de u n o s  cu a n to s  a ñ o s  atrás. No p ie n so  d e c i r  la 
edad. (R isas).

M i  sensac ión  es que no, que no se nos prepara  d e b idam en te  sobre  la fu n c ió n  del c o n ta d o r  p ú b l ico .  Yo me enteré que 
había leyes regu la to r ias  de la p ro fes ión  rec ién en lo que sería el cuarto  o q u in to  año  de la carrera.

Eso tend r ía  que  es tu d ia rse  al p r in c ip io  de la carrera.  A  un o  debe r ían  exp l ic a r le :  m i re ,  si us ted  e s tu d ia  y  se recibe, 
eso  le ga ran t iza  que  va  a tene r  la c o m p e te n c ia  e x c lu s iv a  para  hacer  ta les  o cu a le s  cos as  y  ad e m á s  la so c ie d a d  espera  
que  us ted  le p u e d a  b r in d a r  es tos  o t ro s  s e rv ic io s .

O.: -Recientemente ha sido declarada de interés público la carrera de contador y  esto parte del Ministerio de 
Educación y  va a tener en el impacto sobre los diseños de las carreras.

F.N.: -E s o  me parece m u y  ú t i l .  S o b re  las carre ras  que  a fec tan  la s a lu d  o los p a t r im o n io s  de la gente  debe e x is t i r  una 
v i g i l a n c ia  un p o c o  m a y o r  y, b ueno ,  v o s  de esto sabés  m ás  que  yo. S u p o n g o  que  esto  im p l i c a  un a  a p r o b a c ió n  de 
los p lanes  de es tu d io .
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O.: -De los planes de estudio, de la cantidad de horas dedicadas a la formación en ciertas temáticas. En una serie de 
exigencias, de estándares, que las carreras van a tener que certificar que cumplen con estos estándares que todavía 
no han sido fijados, pero sí la declaración de interés público.

F.N.: - S u p o n g o  que  ta m b ié n  es im p o r ta n te  la o p in i ó n  del COD ECE, ¿no?

O.: -El CODECE es el Consejo de Decanos de las Facultades de Ciencias Económicas nacionales y, exactamente, 
están trabajando en eso.

F.N.: - N a c io n a le s .  Q u izá  te n d r ía  que  haber  un  o r g a n is m o  que  ta m b ié n  in c lu y e ra  a las p r ivadas .

O.: - ¿Hacia dónde va la profesión hoy?

F.N.: -  Por un  lado v o s  tenés  in c u m b e n c ia s  e n u n c ia d a s  en leyes que  te d icen :  para  hacer  e q u is  co s a  se requ ie re  ser 
c o n ta d o r  p ú b l i c o .  B ueno ,  los p lanes  de e s tu d io  debe rán  ser d is e ñ a d o s  de m o d o  que  los g ra d u a d o s  se capac i ten  
para  hacer  esa cosa.

O.: -Desempeñarse en esa función.

F.N.: -E xa c ta m e n te .  A h o ra ,  eso  n o rm a lm e n te  in c lu y e  un  a b a n ic o  bastan te  g rande .  E n tonc es  están los que  d icen :  tal 
c u e s t ió n  (d ig a m o s ,  la a u d i to r ía  de es tados  f in a n c ie ro s )  e s t u d ié m o s la  en un  p o s g ra d o .  Pero eso no  se puede  po rq u e  
en n ues t ro  país el t í tu lo  no s ó lo  es a c a d é m ic o  s in o  que  es h ab i l i tan te .

C u a n d o  te dan  el t í tu lo ,  fue re  que  sacaste  d iez  o cua t ro  en to d a s  las a s ig n a tu ra s ,  estás h a b i l i t a d o  para  f i rm a r  un 
in fo rm e  de a u d i to r ía  de es tados  f in a n c ie ro s .  C la ro  que  si lo hacés m a l . ..

O.: -Ymatricularte, ¿no?.

F.N.: -S í ,  pe ro  la m a t r i c u la c ió n  es un  re g is t ro .  En o t ro s  países hay  un  exam en .  Por e je m p lo ,  en los Estados U n id o s  
no  hay un a  ca rre ra  de c o n ta d o r  p ú b l i c o .  Si c u m p l í s  c ie r to s  re q u is i t o s ,  c o m o  el de tener  a lg ú n  t í tu lo  u n ive rs i ta r io ,  
un  día  te e n c ie r ra n  cua t ro ,  se is ,  o ch o  
ho ras,  no sé c u á n to  y  te t o m a n  un 
exa m e n  que  aba rca  de to d o .  A d e m á s ,  
lo t o m a n  en to d o s  los Estados U n id o s  
a la m i s m a  hora . No sé b ien  c ó m o  
hacen co n  la d i fe re n c ia  de h u s o s  
h o ra r ios .

Rec ién  si a p ro b á s  el exa m e n  te 
h a b i l i ta n  c o m o  c o n ta d o r  p ú b l i c o  
c e r t i f ic a d o .  Los  e x ám enes  te los 
t o m a  el State Boa rd  of A c c o u n ta n c y ,  
que  v e n d r ía  a ser  c o m o  un C o n s e jo  
p ro fe s io n a l  de cada  un a  de las 
ju r i s d i c c io n e s ,  que  so n  c in c u e n ta  y  
c in c o .  En la p re p a ra c ió n  del exam en
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a y u d a  el Ins t i tu to  A m e r i c a n o  de C o n ta d o re s  P ú b l ic o s ,  que  c o m o  te d i je  an tes  es un g ig a n te s c o  c o le g io  de g ra d u a d o s .  
Pero el exa m e n  te lo t o m a  el Board .

Esto q u ie re  d e c i r  que  la s im p le  p o s e s ió n  del t í tu lo  a c a d é m ic o  no  te hab i l i ta .  En la A r g e n t in a  no es así, y  puede 
re c ib i r  un t í tu lo  a lg u ie n  que  no haya  s id o  c a p a c i ta d o  pa ra  hacer  b ien  las cos as  que  están en la ley.

Por o t ro  lado, y  a fec tado  p o r  las u n iv e rs id a d e s  p r ivadas ,  hay  un a  te n d e n c ia  de dec i r :  « rec íbase  en c ua t ro  a ñ o s  o 
recíbase en c in c o .»  Y  no  sé c o m o  sa ld rá n  los g ra d u a d o s  de esos  p lanes  de e s t u d i o .  Si v o s  hacés las as ig n a tu ra s  
c o m o  deb e n  hacerse, e s t u d ia n d o  en se r io  y  no s im p le m e n te  “ a p r o b a n d o ” , no  p o d é s  te rm in a r  la ca r re ra  en cua t ro  o 
c in c o  años ,  a m e n o s  que  seas un  g e n io .  A s í  que  éste es un p ro b le m a .

Otra c u e s t ió n  que  me p re o cu p a ,  en el d ic ta d o  de a s ig n a tu ra s  espec í f icas ,  es que  m u c h o s  p ro fe s o re s  y  m u c h o s  
d i s e ñ a d o re s  de p lanes  de e s tu d io  y  de p ro g ra m a s ,  hacen én fas is  en lo que  está  en las n o rm a s .

H ac e r lo  im p l i c a  que  c u a n d o  un p r o b le m a  X  puede  reso lv e rse  a p l i c a n d o  la s o lu c ió n  X1 o la X2 pe ro  la n o r m a  o b l ig a  
a a p l i c a r  la X1, el a l u m n o  no se en tera  que  ex is te  la X2. Y puede  o c u r r i r  que  tres a ñ o s  d e s p u é s  de re c ib id o  la n o rm a  
c a m b ie  y  se e m p ie c e  a e x ig i r  la a p l i c a c ió n  de la X2.

O.: -Vos hablabas de valores corrientes, justamente

F.N.: -B u e n o ,  h o y  ex is te  un a  te n d e n c ia  en las n o rm a s  in te rn a c io n a le s  a hacer  uso  de v a lo re s  c o r r ie n te s  para  la 
m e d ic ió n  co n ta b le  de los in s t r u m e n to s  f in a n c ie ro s .  U n a  c o s a  rara es que  en la A r g e n t in a  se p e n s ó  que  era fác i l  
a p l i c a r  v a lo re s  c o r r ie n te s  pa ra  los b ienes  de c a m b io  pero  no  para  los i n s t r u m e n to s  f in a n c ie ro s  e in te rn a c io n a lm e n te  
se a d o p tó  el c r i te r io  inve rso .

V o lv a m o s  a las n o rm a s .  A l g o  que  me ha p asado  va r ia s  veces  es que  d e s p u é s  de un a  c h a r la  en un a  u n iv e rs id a d  
te inv i tan  a cenar, en la m e s a  e n c o n t rá s  a un  p ro fe s o r  que  no c o n o c é s  y  le p re g u n tá s :  « ¿ y  us ted  qué  d ic ta?» ,  
« C o n t a b i l i d a d  II I». «¿Y qué  es C o n ta b i l id a d  II I?», « C o n t a b i l i d a d  III es la RT 9 » .  A s í  que  si la RT 9 es reem p laz ada  
o c a m b ia ,  lo que  el a lu m n o  a p re n d ió  en ese c u r s o  p ie rde  u t i l idad .

Y hay  cos as  peores . U na  es que  c u a n d o  está en v ig e n c ia  la n o r m a  H, el p ro fe s o r  e x p l i c a  la n o r m a  H c o m o  si 
e s tu v ie ra  de a cu e rd o  co n  el la. Y si le c a m b ia n  la n o r m a  H p o r  la n o r m a  J, ese m is m o  p ro fe s o r  e x p l i c a  la J c o m o  si 
él e s tu v ie ra  de a cu e rd o  co n  lo que  d ice  en la J, a u n q u e  ésta  se base en c r i t e r io s  d i s t in to s  a los que  suby a c ía n  en 
la n o r m a  H.

Esto es, c u a n d o  e x p l i c a  la n o r m a  H ese p ro fe s o r  no  d ice  que  hay  un a  a l te rn a t iva  c o n c e p tu a l ,  que  es la n o r m a  J y 
c u a n d o  e x p l i c a  la n o r m a  J no i n fo rm a  que  hay  un a  a l te rn a t iva  co n c e p tu a l ,  que  es la n o r m a  H.

En tonces ,  lo que  s ie m p re  s u e lo  d e c i r  en las J o rn a d a s  U n iv e rs i ta r ia s  de C o n ta b i l i d a d  es que  un o  tend r ía  que  hacer 
la ca r re ra  e s tu d ia n d o  c o n c e p to s  y  an tes  de re c ib i r s e  te n d r ía  que  c u rs a r  a lg u n a  a s ig n a tu ra  co n  las n o rm a s  v igen tes  
en ese m o m e n to .  No neces i ta  g ran  d e s a r ro l lo  p o rq u e  si  ya  c o n o c e  los c o n c e p t o s .

O.: -Va a poder entenderla.

F.N.: C la ro .  Si las n o rm a s  se m o d i f i c a n  in c o rp o ra n d o  el m o d e lo  de re v a lu a c ió n  p re v is to  en la RT 1 7  o en la N IC  16, 
el a l u m n o  ya  deber ía  h a b e r lo  e s tu d ia d o .  Y  si no  lo e s tu d ió  puede  repasa r lo  en ese m o m e n to .  De este m o d o ,  sa ld r ía
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a la ca l le  co n  a lg ú n  c o n o c im ie n t o  
ac tu a l iza d o  (m á s  o m e n o s )  de cuá les 
so n  las n o rm a s .

No c o m o  pasa  a h o ra  que  un a lu m n o  
e s tu d ia  c o n ta b i l id a d ,  ve c ie r tas  RT en 
s e g u n d o  o te rcer  año,  se rec ibe  c in c o  
d e s p u é s  y  p o r  a h í  cree que  están 
v ig e n te s  las n o rm a s  que  él es tud ió .  
S in  h a b la r  de a lg ú n  g r a d u a d o  que  en 
a lg ú n  fo ro  ha  d ic h o :  « ¿ p o r  qué  v o y  a 
e s tu d ia r  la RT 1 7  si y o  me re c ib í  con  la 
RT 1 0 ? » ,  c o m o  si lo que  un o  d e b ie ra  
saber  q uedase  c o n g e la d o  a la fec ha  en 
que  un o  es tu d ió .

Y  eso  nos  l leva  a o t ra  cu e s t ió n :  d ebe r ía  haber  un e s q u e m a  que  le enseñe  al fu tu ro  g ra d u a d o  a a c tua l iza r  sus 
c o n o c im ie n t o s .

O.: -Te iba a preguntar por eso, porque aún así, como las normas cambian, ese proceso de actualización, una vez 
que se graduó ese proceso de actualización dónde lo hace.

F.N.: -  M á s  que  el lugar, lo que  im p o r t a  es el c o n o c im ie n t o  del m e c a n is m o .  U n o  tend r ía  que  saber  qué  leer y  dón d e  
e n c o n t ra r  lo que  debe  leer. A  veces  te e n c o n t rá s  co n  c o n ta d o re s  que  te d icen :  «ch e ,  p o r  qué  r e s o lu c ió n  té c n ic a  van»  
y  vo s  le co n tes tas :  « l a  4 0 » ,  « U y yy y ,  y o  s ó lo  c o n o z c o  hasta  la 1 9 .» .

O.: -¿Qué pensás de la proliferación de normas que hay respecto de la responsabilidad de los contadores en hechos 
delictivos o en la participación casos de evasión?

F.N.: - N o  es m i  espec ia l idad ,  pero ob v ia m e n te  si vos  estás al se rv ic io  del p ú b l i c o  y  actuás mal a lg ú n  cas t igo  tenés que 
tener. S in  e m b a rg o ,  v o s  fí jate que  no hay un  de l i to  de “ in fo rm e  de a u d i to r í a  fa l s o ” . Este se com ete r ía ,  p o r  e je m p lo ,  
si los es tados  a u d i ta d o s  no h u b ie ra n  s id o  p re p a ra d o s  de a cu e rd o  co n  d e te rm in a d a s  n o rm a s  c o n ta b le s  pero  en tu 
in fo rm e  d i je ra  que  sí, que  fu e ro n  p re p a ra d o s  de a cu e rd o  co n  esas n o rm a s  c o n ta b le s .  En un caso a s í  el e m is o r  de 
es tados  f i n a n c ie ro s  esta r ía  e n g a ñ a n d o  al  p ú b l i c o  y  v o s  le estar ías b r in d a n d o  ayuda.

O.: -Respecto de la confiabilidad, fiabilidad de la información contable... Los fenómenos macroeconómicos, por 
ejemplo la informalidad extendida, cómo impactan sobre esto.

F.N.: -E l  a u d i to r  t iene  que  hacer  su t ra b a jo  b ien. Y  l legado  el caso, rechazar el c l ien te .

O.: -¿Te ha pasado?

F.N.: - N o .  No, no  me ha pasado.

O.: -Uno podría pensar que hay un marco normativo de nuestra profesión, vos lo has destacado en distintos 
momentos de esta entrevista. Hay normas contables, hay leyes específicas, hay incumbencias, hay obligaciones.
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También señalaste ahí una cierta ética, vo s  no la llamaste así, del contador que es que produce información para los 
usuarios y  debe seguir. ¿Esto lo pensás así o es un exceso deductivo mío?

F.N.: -  N u e s t ro  t ra b a jo  es p r o d u c i r  in fo rm a c ió n  pero  el re s p o n s a b le  p o r  la e m is ió n  de e l la  es o t ro .  C la ro  está  que  si 
un  c o n ta d o r  e la b o ra  un a  in fo rm a c ió n  no deber ía  aud i ta r la .

Esta in c o m p a t ib i l i d a d  ha ido  q u e d a n d o  m ás  o m e n o s  c la ra  co n  el t i e m p o ,  pero  no  fa l tan  los p o l í t i c o s  de la p ro fe s ió n  
que  en su afán de c o n q u is ta r  v o to s  d icen :  “ ¿ pero  c ó m o  v a m o s  a p ro h ib i r l e  eso?  En la rev is ta  del C o n s e jo  P ro fes iona l  
de la P ro v in c ia  de B u e n o s  A i re s  a p a re c ió  un  e d i to r ia l  en el que  su  p res iden te  (A l f re d o  A ve l la n e d a )  a r g u m e n ta  que  no 
se puede  hacer  eso p o rq u e  afec ta r ía  a un  p o rcen ta je  a l to  de los co n ta d o re s  p ú b l i c o s .

Ta m b ié n  hay  m u c h a  gente  que  v io la  los s e m á fo ro s  y  no  p o r  eso deber ía  es tab lece rse  que  hace r lo  no es un a  falta.

Se d i rá  que  tener  un  c o n ta d o r  que  p repare  los es tados  c o n ta b le s  y  t a m b ié n  los aud i te  es m ás  barato,  pe ro  esa es 
o t ra  d i s c u s ió n .

La  RT 3 7  tra ta  esta c u e s t ió n  de u na  m a n e ra  suave. Y  esto se re la c io n a  co n  el p r o b le m a  de que  n o rm a s  técn icas  
sean s a n c io n a d a s  p o r  q u ie n e s  y o  l la m o  “ p o l í t i c o s  de la p ro fe s ió n ” , c o s a  que  a e l lo s  no  les gus ta .  S o n  los d i re c t i v o s  
de los C o n s e jo s  P ro fes iona les ,  que  a su  vez in teg ran  la J u n ta  de G o b ie rn o  y  la F e d e rac ión  de C o n s e jo s .  No sé si 
con tes té .

O.: -Sí, perfecto. ¿Ves hacia futuro, en la Argentina, en el mundo, algún cambio importante en la profesión del 
contador? ¿Hacia dónde vamos los contadores?

F.N.: - N o  lo sé y  no creo  que  haya  un a  re sp u e s ta  v á l i d a  para  to d o  el m u n d o .  En la A rg e n t in a  hay i n d i c io s  de 
que  v a m o s  a la d e s je ra rq u iz a c ió n  del t ra b a jo  del c o n ta d o r  p ú b l i c o .  A l  m e n o s  eso  me parece m i ra n d o  las no rm a s  
c o n ta b le s  para  entes p e q u e ñ o s  que  se p ro p o n e n  en el p ro y e c to  33  de r e s o lu c ió n  té c n ic a  y  que  pa recen  a pun ta r  
el o b je t i v o  de hacer le  la v id a  un  p o c o  m ás  fác i l  al  con tador ,  no im p o r t a n d o  si es b e n e f ic io s o  o no para  el p ú b l i c o .

Por o t ro  lado, entre  los co n ta d o re s  r e c ib id o s  ú l t im a m e n te  ex is te  un a  c ie r ta  idea  de que  la p ro fe s ió n  t iene  c ier ta  
im p o r ta n c ia .  No sé si pasa  lo m i s m o  co n  los r e c ib id o s  en o t ras  épocas .  Hab r ía  que  c o n ta r  co n  datos .

O.: -Es un lindo proyecto de investigación, en todo caso quizá lo podemos impulsar desde la Universidad de 
Moreno.

E nr ique :  ag radecer te ,  lo que  que r ía  ch a r la r  c o n t ig o  está c h a r la d o ,  ha s id o  m u y  gra to  y  has s id o  m u y  c la ro  en los 
t e m a s  que  h e m o s  toc ado .

20 p ro




